

ñana i sus horas de la tarde separadas por un descanso a medio día. Esa repartición de las horas de trabajo es mas cómoda para los administradores i para los administrados, es a mas, mejor calculada para un trabajo concienzudo.

El proyecto que estudiamos no habla de los miembros de cámaras que gozan de sueldo pero creemos que se hallan comprendidos en él, porque se encuentran en el mismo caso que los empleados.

Se puede seguir el desarrollo de la idea democrática que ha venido a dar un sueldo a los representantes del pueblo en el estudio de las evoluciones políticas de la Francia.

En tiempo del rei Luis Felipe, la cámara de diputados que gobernaba, porque segun la frase célebre de Mr. Thiers: «el rei reinaba i no gobernaba», era formada del modo siguiente: para hacer parte de ella, o ser elejible, era preciso pagar 500 francos de impuesto i para concurrir a su eleccion, o ser elector, pagar 260 francos de impuesto, sus miembros no gozaban de ninguna retribucion, ya que una de las condiciones requeridas para hacer parte de ella era gozar de una posicion de fortuna independiente.

Bajo ese sistema de libertad, aunque de privilejios, las ideas democráticas hicieron un camino inmenso: Béranger, Lamartine, Victor Hugo, Lamennais, Tocqueville, Proudhon, Luis Blanc i otros mas ajitaron muchas cuestiones i entre otras la del caso de un hombre pobre nombrado por sus conciudadanos a la representacion nacional, no pudiendo aceptarla por tener que atender a su subsistencia.

Cuando cayó el régimen constitucional por no haber consentido a disminuir las barreras electorales, el Gobierno Provisorio de 1848 encontró el terreno preparado i se acordó un sueldo para los representantes del pueblo, a fin que todos pudiesen aceptar ese puesto i dedicarse esclusivamente a él, sin tener que ocuparse de los medios de ganar la vida.

El miembro de una cámara asalariada es pagado pues, para, en caso de pobreza, poder consagrarle todo su tiempo sin tener que proveer a su subsistencia i por lo tanto es inhabilitado para emplearlo en otras ocupaciones i para cobrar otros sueldos al país.

**Anacronismos.**

Hablando de las reformas políticas que el progreso hace necesarias, Lamartine dice: «Un pueblo se pierde adelantándose a la hora de su madurez, como se deshonra dejándola escapar sin aprovecharla.»

Las creaciones comerciales e industriales tienen tambien su hora que no se debe adelantar ni dejar pasar.

No hemos querido que nuestra voz, por humilde que sea, desafiantes los esfuerzos patrióticos de los obreros del progreso que concibieron i llevaron a cabo la Exposicion; pero nuestra opinion es que esa empresa era prematura.

Pensábamos que la República Argentina no se encontraba en condiciones de emprender fructuosamente una obra que todavia no habia emprendido ni la Austria, ni la Alemania, ni la España i que intentaron sin éxito, hace algunos años, los Estados Unidos de Norte América.

Desgraciadamente, i lo sentimos como el que mas, nuestras aprehensiones se han realizado.

Las correspondencias de los diferentes diarios de Buenos Aires que hemos leído, calculan en 500 personas las que asistieron a la inauguracion. A falta de otros datos, para que nuestros lectores puedan apreciar las proporciones de esa cifra, les recordaremos que se calcula en mas de 2000 personas las que asistieron a la festa del Patron el 14 de Setiembre próximo pasado i que la poblacion de la Escaltacion es de

1000 almas i la de su campaña de 3000. Una esposicion Universal que tiene 500 asistentes a su inauguracion, es una esposicion abortada, es una empresa prematura que ya no ha encontrado la dosis necesaria a su desarrollo de viabilidad, instituciones, trabajo, comercio, de ese conjunto al fin que se llama civilizacion.

No queremos decir que la Exposicion Argentina, tal cual es, sea una obra inútil i que no redunde en bien de la República: estamos muy lejos de pensarlo, pero creemos que sus resultados no han de corresponder a los gastos que ha originado, ni a los desvelos de sus fundadores.

Creemos por ejemplo que una exhibicion permanente de las muestras de nuestros productos en los principales centros comerciales e industriales de Europa organizada por nuestros Consulados apoyaria mucho su propaganda a favor de la inmigracion i reportaria mas ventajas al país que la Exposicion.

Las reflexiones que acabamos de hacer convienen igualmente al observatorio astronómico, establecimiento muy bueno en sí, honra de las naciones que puedan costearlo, pero que corresponden virtualmente a un grado de educacion Nacional al cual no han llegado todavia nuestras masas.

Una nacion sabiamente gobernada debe ser como una casa bien administrada, debe haber armonia entre los diferentes ramos de su administracion. Equipajes en la calle, con una casa sin muebles o una mesa mal servida, prueba una mala administracion i constituye un desorden moral.

Si a nuestro modo de ver la esposicion i el observatorio son adelantados a nuestra posicion, en cambio tenemos muchos ramos de la administracion muy atrasados comparativamente a nuestro estado social, como las fronteras, los puertos, las penitenciarías etc. etc.

Las fronteras particularmente están atrasadas de mas de medio siglo. No obstante lo que se ha dicho, i las dificultades que ofrece su defensa, su seguridad no está arriba de los recursos de la República ni del patriotismo de sus hijos.

Ese atraso de las fronteras i ese adelanto de la Exposicion son errores cronológicos que no se esplican sino por esa inclinacion de la naturaleza humana que la hace preferir las empresas brillantes a las empresas modestas, aun cuando las segundas ofrecen mas utilidad que las primeras. Se puede decir pues, que mas bien que un culto tributado al progreso, es un tributo pagado a la flaqueza humana.

**Párrafo notable.**

El pasaje mas profundo i mas notable del discurso del Presidente de la República, al inaugurar la Exposicion, es a nuestro modo de ver, el siguiente:

«Cuando he oido (i hace cuarenta años a que lo vengo oyendo) el grito siniestro de mueran los salvajes unitarios! o el estrépito de caballos en la Pampa, o el clamor de los que quedan arruinados, o el jemido de las victimas, me ha parecido oír en esos desahogos de las pasiones, en esos lamentos de las desgracias, un grito mas notable, mas junto—darnos educacion, i dejaremos de ser al azote de la civilizacion; darnos un hogar, i dejaremos de vagar por la inculta Pampa; darnos una industria cualquiera, i nos veremos a nuestro lado creando riqueza en lugar de destruir!»

Magnífica traduccion de un grito feroz, que reúne la elevacion i la exactitud filosofica del pensamiento a la belleza literaria. Pero así como los hechos han correspondido poco a esa traduccion tan noble i tan cesata de un grito salvaje!

¿Que educacion hemos dado a esos azotes de la civilizacion?... ¿Qué hogar a esos vagos?... ¿Qué industria para

que pudiesen crear esos destructores?... Salvo la educacion a favor de la cual se ha hecho muy laudables esfuerzos, aunque incompletos; el estado de nuestras fronteras; sus defensores licenciados a pié e impagos, dicea la clase de hogar que hemos dado a esos vagos.

Que industria hemos dado a esos destructores? Salvo la creacion de municipalidades nominales, hemos conservado intacta la administracion del monstruo que los empujaba a lanzar el cesecrable grito.

Nuestros hombres de estado se distinguen en general tanto por la riqueza de su imaginacion como por la versatilidad de sus teorías políticas. Centralistas con Rivadavia, federalistas con Lincoln, estudiando los sistemas políticos en los libros i en las otras naciones, nunca han cuidado de estudiar su propio país. A eso debemos nuestro atraso mas bien que al legado de la noble raza Española.

Al ver nuestras poblaciones tan guerreras, tan indisciplinadas, tan románticas, nuestros hombres de estado las han visto a traves del prisma de su imaginacion poeta. Hoy ven del mismo modo el utilitarismo Anglo-Sajon.

Fuendo es la admirable pintura de la primera impresion, el discurso de inauguracion la pintura de la segunda.

Belicosos nuestros paisanos!... los hemos visto en la guerra del Paraguai. En Córdoba le decian al coronel Mansilla, al saber la invasion de la provincia de Corrientes: Los Paraguayos no han de venir hasta Córdoba.—Aquí decian: porque los Presidentes no pelean entre sí, ya que quieren la guerra i no nos dejan trabajar, nosotros que no queremos pelear? Un distinguido caballero que conoce a fondo nuestras poblaciones rurales, escribia últimamente a propósito de un proyecto de servicio militar para las fronteras, esas significativas palabras: «Nuestros paisanos son incapaces hasta de un crimen para no ir al canton como lo llaman.» Hé ahí la verdad, hé ahí los hombres que nuestros estadistas románticos siguen presentándonos como hombres dominados por la pasion de la guerra.

Tambien nos presentan como ateneos, ingobernables, los desgraciados que Rosas tuvo mas de 20 años bajo su sangriento yugo. Los tuvo a todos ellos i a sus hijos desde la edad de 15 años, parte en la Banda Oriental, parte en la provincia haciendo estancias i sementeras para sus jefes. Ni se quejaban de él.

Desde entonces tienen la misma administracion: el Juez de paz, el comandante militar que los manda a su antojo a la frontera. El Gobierno solo a cambiado. Si se les debe mas de 4000 \$ tienen que hacer 40, 50 100 leguas en busca de tribunales i cuando fallacen; sus haberes van a Buenos Aires i bajo el nombre jenérico de arreglo de testamentaria allí quedan. Ni se quejan.

Dejémosnos pues de estadística pintoresca i de política romanesca para aprender a conocer las cosas de nuestra casa tales cuales son i poner remedio a sus males, si no queremos que un día la historia juzgue con mucha mas severidad EL LEGADO DEL PRESENTE que EL LEGADO DEL PASADO.

**La Exposicion.**

Escribimos nuestro artículo *Anacronismo* i lo mandamos a la imprenta al saber que solamente 500 personas habian asistido a la Exposicion; mas tarde hemos recibido la *Nacion* del 24 que contiene lo siguiente.

«La Expedicion ha costado medio millón i la han visitado 2000 personas, teniendo que cerrar sus puertas antes de un mes, por falta de concurrencia.»

El mismo diario registra una correspondencia de Córdoba dirigida a la *Capital* del Rosario de la cual extractamos lo siguiente:

«Los valiosos objetos que encierra el palacio se quedarán ignorados de los hombres de la ciencia i desconocidos de las empresas especuladoras i

«concluirá como nos decia un amigo: «sin haber quien cierre las puertas del palacio.»

«Los sacrificios de los expositores se han malogrado.....»

«La Exposicion en Córdoba es tiempo perdido i dinero mal gastado, por que los que debieran estudiarla, comprando los objetos espuestos para hacerlos conocer en el extranjero, no están allí ni han ido allí.....»

«La Expedicion ha sido pues prematura, como su instalacion en Córdoba un error.»

«Quisiéramos equivocarnos, pero mucho tememos que antes del 40 dias se tengan que cerrar sus puertas por falta de visitantes, i los objetos allí en venta serán preciso enviarlos a Buenos Aires para venderlos.»

En fin la *Prensa* del 25 registra el siguiente telegrama:

Córdoba, Octubre 24 de 1871 (6 i 50 p. m.)

«Acaba de inaugurarse el Observatorio Astronómico.»

«La concurrencia ha sido poco numerosa.»

«Se vé pues que desgraciadamente nuestras aprehensiones se han realizado. Lo peor es que ese mal éxito dificultará mucho la realizacion de la próxima esposicion que se intente establecer.»

**Ganadería.**

Hoi seguimos la publicacion de nuestros artículos sobre ganadería, interrumpida los últimos números por la abundancia de materiales. Despues del estudio de las principales razas de hacienda vacuna, publicaremos artículos sobre la cria del caballo i el estudio de sus principales razas i pasaremos así en revista todas las clases de hacienda, de modo que antes de un año la colección de esos diversos artículos vendrá a formar un verdadero *Manual del estanciero Argentino*.

Prometemos a nuestros chacareros no olvidarles tampoco i hacer para ellos el mismo trabajo que nos proponemos hacer para los estancieros.

**«El Diario Español.»**

Recomendamos mucho a nuestros lectores ese interesante órgano de publicacion.

La cultura e inteligencia de su redaccion; la exactitud i la variedad de sus noticias; su publicacion a beneficio del hospital Español de Buenos Aires hacen de ese diario uno de los mas interesantes que se publican entre nosotros.

Somos felices de poder elojiar con conciencia el órgano de la nacion caballerisca, nosotros que no encontramos mas que titulos de gloria en el legado del país.

**Noticias de Europa.**

Las noticias de Europa siguen favorables a nuestros productos; las últimas noticias recibidas anuncian una nueva suba de los cueros i de las lanas en Liverpool, en el Havre i en Ambres.

**UNA PÉRDIDA SENTIDA.**

NUESTRA SOCIEDAD HA SIDO DOLOROSA MENTE CONMOVIDA POR EL FALLECIMIENTO DE LA DISTINGUIDA SEÑORITA MATILDE SANCHEZ, QUE ERA UNO DE SUS PRINCIPALES ADOBOS. LA VIDA DE LA SEÑORITA SANCHEZ HA SIDO MUY CORTA PERO LE BASTÓ PARA CONQUISTARSE LA ADMIRACION I LA SIMPATIA DE TODOS. EL SENTIMIENTO DE SU PÉRDIDA I EL RECUERDO DE SUS VIRTUDES I DE SUS TALENTOS DURARÁ ENTRE NOSOTROS. ACOMPAÑAMOS A SU FAMILIA EN SU JUSTO DOLOR.